

CRÓNICA DE LIBROS



por Yerko
MORETIC

Un julio de 1961, la Universidad de Chile organizó un ciclo de conferencias, a cargo de diversos doctores, teóricos y técnicos, sobre el pensamiento de los maestros partidarios. Orlando Millas contó con la responsabilidad de hacer resumen de "Introducción al Humanismo Científico del Partido Comunista de Chile". El texto completo es en su casa firma, este libro "El Humanismo Científico de los Comunistas".

La tarea comprendida por Orlando Millas no era fácil, por la novedad de que "el pensamiento" del PC es chileno, como en todos sus partidarios marxistas, en el mundo. La novedad, en decir, la *filosofía de la paroja*, una teoría y una práctica revolucionarias constantemente basándose y enriqueciéndose con las experiencias del movimiento revolucionario mundial, lo obviaba la de los pueblos que construyeron el socialismo, y con las conquistas de la ciencia y el pensamiento revolucionarios en todo el mundo.

Pero además, el marxismo heredado viene sin duda de un período de engrangamiento dogmático y si estás recuperando en la actualidad la plenitud de su poder crítico, con ésta en su seno una intercesión distanciada que profunda y amplía sus interpretaciones de las realidades naturales y sociales, haciendo más compleja por tanto su aprehension.

Por último, Millas tenía que proponer una gran síntesis teórica del marxismo en las particularidades que asume en las circunstancias y actividades específicas del Partido Comunista de Chile, lo cual se obligaba necesariamente a frases muy breves, aunque fuese necesariamente breve, del desarrollo económico, social y político de nuestro país.

El plan de la obra resultó, sin embargo, que Orlando Millas estuvo diez, punto a señalar todos los riesgos, y no viendo ninguno de los problemas considerados que, asimilados, eran necesario superar. Los cinco grandes capitulos se refieren respectivamente a: "La Humanización del Mundo (Aumentación del hombre)", "El Proceso Atómico de Vida (Dynamismo y dialéctica)", "La Humanización de los Seres (Teoría del conocimiento)", "La Abstinencia de las Alteraciones (Bolívarismo, el ser humano)" y "El Movimiento Revolucionario (Filosofía de la praxis)".

EL SUCESO. DOMINGO 29 DE SEPTIEMBRE DE 1968

"EL HUMANISMO CIENTÍFICO DE LOS COMUNISTAS"

de Orlando Millas (Editorial Andrés Bello, 1968)

703739

Tan ambicioso plan ha sido desarrollado por el ensayista a través de una extensión vívida y clara, atmósfera principalmente, por un lado, «en la necesidad de establecer algunos de los aspectos más difíciles o mentes secretos de la filosofía marxista, y, por el otro, en el plausible propósito de definir posiciones frente a los puntos más conflictivos en la actitud crítica dentro del pensamiento marxista mundiales».

No fácil comprender que estos aspectos abstractos y otros motivos de controversia continúan con frecuencia o se extienden estrechamente, pero, lo que aquí interesa es anotar que contribuyen a hacer del libro una obra de vitalidad creciente, polémica, incesante rotanda, desatada y viva.

Leyen entonces de un trío tránsito

marxístico o una tránsito

materialista, alineando grandes vedadas

a principios. "El Humanismo Científico de los Comunistas" entrena un aporte rico en suposiciones —a menudo falsas— para el mejor conocimiento de la teoría y la acción de los comunismos y, en particular, de los comunismos chilenos.

Para componer una obra semejante, Millas ha puesto evidentemente en juego grandes cantidades de estudio y cierta experimentación de lecturas y la cosa finalmente de abordar en "la concepción de determinados humanismos".

No es posible, por todo lo dicho, que en esta crónica resuenda, se caracterice plenamente su método y destino. Sin embargo quisiera señalar que, si Millas no sólo no ha evitado cuestiones intrínsecas o discutibles sino que, por el contrario las ha enfrentado con decisión, honestidad y solido erudición, hay en estas páginas signales indicios de una contradicción latente que en determinadas instancias se aña, a mi juicio, con ejemplos, una contradicción nacida entre el criterio al Partido y la necesidad de aplicar todo idealismo; una contradicción entre la justa tendencia a analizar las virtudes esenciales del marxismo (y sus limitaciones) y el análisis realista que en todo momento exige la demanda del materialismo.

Otro adiós al aspecto negativo de esta contradicción, principalmente en la profusión de adjetivos no fidedignos en la redacción de algunas afirmaciones de índole metafísica, programática o normativa, y en la abundancia de citas redundantes.

Hay adjetivos y frases adjetivas que se repiten con frecuencia y que en la mayor parte de los casos resultan un poco más que califican tendencias o procesos naturales y sociales que son leyes objetivas o responden a leyes objetivas del desarrollo natural.

Por ejemplo, al señalar la relativa impureza de la palabra "materialismo" en oposición a "idealismo", dice Millas que, si hoy "se intentara clasificar a las dos grandes corrientes filosóficas con la terminología sociológica, no sería apropiadamente materialista" la palabra más indicada para definir

y denunciar el pensamiento que reconoce la primaria de la realidad y el hecho de que la conciencia y la idea son su más noble y elevada expresión complementaria democrática".

Más adelante: "Hasta lo dicho, muchos humanismos. Pero, el humanismo comunista es el primero que no se considera un concepto religioso o de interpretación literaria sino en su estudio a fondo de la realidad humana y en las posibilidades efectivas de que una clase social acceda directa y completa, con su fuerza liberadora, "los más hermosos anhelos de la mejor gente de todos los tiempos".

Podrán citarse más ejemplos. No considero impropios estos adjetivos pero, aún si no fuesen impropios, considero que por su uso en el libro traen inevitablemente a la mente con ellos Millas quien autorizó, una y otra vez el profundo valor moral impuesto en el marxismo.

Vamos algunas afirmaciones.

"La autorrealización del hombre es resultado en talentos. Nuestra generación tiene el deber de favorecer actividad. Esto es algo que se considera fundamental, indispensable para que sea exitosa la realización, resulta bastante vagas. De inmediato agrega el comunista: "Lo forma, prima, la más fundamental de este humanismo reside en las relaciones entre el hombre y la mujer, con tanta razón existidas en el arte que convierten en ellos una cantera inagotable de belleza". Esta misma pasión de hecho humanizante intervención asume de lo que es el arte, de las artes, de las artes, de las funciones, cerca de que es la belleza y, naturalmente, cerca de las características específicas de las relaciones de la pareja humana. "No son las relaciones animales entre macho y hembra, continua Millas, sino algo de calidad superior, en que se conjugan características naturales, biológicas y características sociales". Al menos hoy que admite que ese "algo de calidad es pensar" podemos, más, plausiblemente sostener las afirmaciones precedentes con una definición..

Otro anexo: "El PC de Chile, alrededor de consideraciones fundamentales de principio, repudia el dogmatismo. Dicho que nació como Partido Obrero Socialista, ha sido una de sus características el desapego por las formas secas, por las generalizaciones que atañen a tendencias específicas, entre las cuales están la ideología marxista como un humanismo científico, como un humanismo científico, como un humanismo, o como, para un humanismo, dado en calidad de método de interpretación y transformación de la realidad y sobre todo guía para la emancipación del proletariado y de la humanidad". ¿Qué más? Todo humanismo, no es más que una idea de valores programáticos engendrada en el mundo de las concepciones de tal o cual clase social?

Naturalmente, el PC no puede sino repudiar el dogmatismo. Pero el repudio de principio no siempre ha significado que no haya salido, y por largos períodos, en actitudes y formas, ideas dogmáticas tanto a causa de raíces nacionales e internas como a causa del influjo ineludible del llamado "vicio a la posmodernidad".

Creo que puede verse claramente que Orlando Millas ha tenido la intención de deslizar las perspectivas del marxismo ofrecer para el desarrollo integral de las aves humanas y la obediencia consciente de la libertad. En efecto, ha puesto el anhelo partidista, tanante en los valores éticos del marxismo, y lo ha hecho, en el con-

Orlando Millas

El Humanismo
Científico
de los
Comunistas

ESTERIO ANDRÉS BELLO

junto de su exposición de manera lucida y persuasiva, pero dejando también la posibilidad de operar en el terreno de la cultura europea de la objeción y científicos o a juicio apodílicos no totalmente concordantes con la realidad.

Esa misma intención parece ser la que incluye al autor a cambiar el título de su obra "Introducción al Humanismo del Partido Comunista de Chile" por el de "El Humanismo Científico de los Comunistas". Y esta intención deriva, en mi ver, de una de las concepciones centrales del Marxismo como un humanismo, como un humanismo científico. ¿Es el marxismo un humanismo, o posee un humanismo, dado en calidad de método de interpretación y transformación de la realidad y sobre todo guía para la emancipación del proletariado y de la humanidad? ¿Es qué más? Todo humanismo, no es más que una idea de valores programáticos engendrada en el mundo de las concepciones de tal o cual clase social?

Para terminar, creo que, pudiéramos por este carácter polémico y a la discusión, el libro es una contribución valiosa al debate ideológico y por sus mal iniciativas al estudio y una introducción notable al pensamiento de los comunistas, realmente importante para las luchas culturales. Por otra parte, la fuerza de sus argumentos, sustentados, constituye también una manifestación conciencia del enriquecimiento teórico que han estado experimentando los comunismos chilenos en el terreno de la economía, la filosofía, la política y la estética. Y esto es ya, de por sí, bastante significativo.

"El humanismo científico de los comunistas" [artículo] Yerko Moretic.

AUTORÍA

Moretic, Yerko

FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"El humanismo científico de los comunistas" [artículo] Yerko Moretic.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)